



La construcción de la cultura para 2023

El sector artístico y cultural se enfrentará a nuevos retos, desde el combate al tráfico ilícito de bienes culturales, mostrar los avances del proyecto Complejo Cultural Bosque de Chapultepec, hasta los acuerdos sobre la construcción del Tren Maya

La construcción de la cultura para 2023

#CULTURA

El sector artístico y cultural se enfrentará a nuevos retos, desde el combate al tráfico ilícito de bienes culturales, mostrar los avances del proyecto Complejo Cultural Bosque de Chapultepec, hasta los acuerdos sobre la construcción del Tren Maya; no obstante, todo indica que al menos en presupuesto podría ser un buen año para el IMCINE y el Instituto Nacional de Antropología e Historia

POR KARINA CORONA
@KarinaRCorona

México se conforma de un vasto y diverso patrimonio cultural, el cual se ha ido nutriendo desde la época

prehispánica. Sus voces, trazos y expresiones son parte del ADN del país y de las diversas manifestaciones populares y artísticas que se pueden disfrutar en la actualidad.

Por ello, el presupuesto asignado por la Cámara de Diputados se vuelve esencial para que la cultura llegue a todos los rincones del país. Para el 2023, el Presupuesto de

Egresos de la Federación (PPEF) fue de 15 mil 925 millones de pesos, considerando la inflación, el aumento es de aproximadamente 1 por ciento.

Los retos para este sector se vuelven parte del debate para ese año que inicia, pues debido a la pandemia, las industrias cultural y artística fueron de las más golpea-

das; sin embargo, se plantearon nuevos presupuestos con miras a una mayor actividad.

Cabe resaltar que para este año, el Complejo Cultural Los Pinos y el Complejo Cultural Bosque de Chapultepec formarán parte de los proyectos prioritarios con un presupuesto de tres mil 670 millones de pesos.

En materia del séptimo arte

El Instituto Mexicano de Cinematografía (Imcine) será uno de los proyectos más beneficiados para 2023, se proyectan 293 millones de pesos, es decir, crecerá su asignación en 38.8 por ciento, en comparación a 2022 y

del desmantelamiento de sus fideicomisos.

Aunque se trata de una buena noticia para el IMCINE, aún se deben recuperar de una crisis financiera. También quedará pendiente saber qué pasará con los premios Ariel, pues La Academia Mexicana de Artes y Ciencias Cinematográficas informó a finales de noviembre que estos reconocimientos "se suspenderán hasta nuevo aviso", sentenció Leticia Huijara, actriz que preside dicha academia.

Complejo Cultural Bosque de Chapultepec

> En 2019, el Gobierno federal anunció que se destinarán más de 10, 335 millones de pesos al Complejo Cultural Bosque de Chapultepec, Naturaleza y Cultura, a lo largo del sexenio. Y, por tercer año consecutivo, será el proyecto que reciba más recursos.

> De acuerdo con el calendario de inversión, incluido en los anexos del PEF 2021, su construcción concluirá en 2024, por lo que este año se plantea la integración de las cuatro secciones del Bosque de Chapultepec y la construcción de la calzada flotante. En total recibirá tres mil 670 millones de pesos, lo cual representa cerca del 24 por ciento del total del dinero destinado a cultura.





Un futuro prometedor para el INAH

- > Para el 2023, el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) recibirá cuatro mil 739 millones de pesos, es decir, a diferencia del 2022 (cuatro mil 11 millones de pesos) representa un aumento de 12.5 por ciento.
- > Al Programa Nacional de Reconstrucción le fueron autorizados 332.7 millones de pesos y a la Dirección General de Sitios y Monumentos del Patrimonio Cultural 413.7 mdp.
- > Esto podría significar que se continuará con la investigación en sitios arqueológicos como Cuicuilco, Bonampak y Teotihuacán, los cuales pararon ante las demandas por falta de pago del personal del INAH.
- > Además, podrían estar beneficiadas las escuelas a su cargo, la conservación del patrimonio y la restauración de monumentos dañados debido al sismo del 2017.

La situación del Tren Maya

- > De acuerdo con un comunicado del Gobierno federal, hasta finales del 2022 se registró un avance de más de 80 por ciento en el entronque Valladolid, al tiempo que progresan el armado de rieles y durmientes en Villa El Triunfo, Balancán; el Centro de Atención a Visitantes en Palenque; el arribo de traves para el paradero Felipe Carrillo Puerto y las pruebas para el arrastre de cuatro tolvas de gran capacidad para el tendido de balasto cerca de Chocholá, Yucatán.
- > No obstante, el Tramo 5 Sur, el cual ha causado más controversia debido a los hallazgos arqueológicos que han encontrado, sigue sin reportar avances, salvo el desmonte al poniente de Playa del Carmen, espacio donde fueron descubiertas más cuevas y cenotes.
- > El hallazgo más reciente es una cueva de más de 70 metros de diámetro llamada Tortuga, que obligará a replantear el trazo para evitar riesgos de colapso. El plazo de entrega de los mil 500 kilómetros que abarca el recorrido del Tren Maya vence en diciembre de 2023.

¿Qué ocurrirá con las subastas?

- > Alejandra Frastro Guerrero, secretaria de Cultura, reveló en un último informe que durante el sexenio se han repatriado ocho mil 970 bienes culturales e históricos, los cuales han sido recuperados, en su mayoría, en subastas en el extranjero.
- > Durante el 2022 siguió la lucha contra el tráfico ilícito y de exhortar a las casas subastadoras a reflexionar respecto a los códigos éticos en torno a la comercialización de bienes culturales expoliados de forma ilegal, pues contribuye al despojo cultural y atenta contra la memoria de los pueblos.
- > Pese a que el Gobierno expresa que ha actuado presentando denuncias ante la Fiscalía General de la República y que, incluso, han avisado al Ministerio de Relaciones Exteriores y a la Interpol con el fin de que implementen las acciones necesarias, hasta noviembre del 2022 se realizó una puja en el sitio de subastas Catawiki.
- > En esta última subasta, realizada en noviembre, se registraron 38 objetos que cubren un arco temporal que va del periodo Preclásico Tardío al Posclásico mesoamericanos, entre los años 300 A.C. y 1500 D.C.

Proyectos pendientes

Proyectos que podrían concluir para 2023

- > El Centro de Cultura Ambiental (en obra)
- > Pabellón Naturaleza y Cultura (proyecto ejecutivo)
- > Nueva sede de la Cineteca Nacional (en obra)
- > Jardín Escénico (en conformación del proyecto ejecutivo)

¿Qué se hizo durante 2022?

Este año se destacó por la rehabilitación y la creación de algunos espacios culturales

- > Museos: Tamayo y de Arte Moderno
- > Teatros del Centro Cultural del Bosque
- > Complejo Cultural Los Pinos.
- > Inauguración de nuevos espacios: el Cencalli: Casa del Maíz y Parque de Cultura Urbana en Chapultepec (Parcur)

INE
CINEMATOGRAFÍA